
“ЭЧМИАДЗИН”
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ
ЭЧМИАДЗИНСКОГО КАТОЛИКОСАТА
(Апрель 2007 г.)

1. Послание Его Святейшества Гарегина II, Католикоса Всех Армян, по случаю праздника Святого Воскресения, 8 апреля 2007 г. (с. 3-5).
2. Поздравительные письма и телеграммы, которыми обменялись Его Святейшество Гарегин II, Католикос Всех Армян, с главами Церквей сестер, с иерархами Патриарших престолов Армянской Церкви и с официальными лицами по случаю Святого и Чудесного Воскресения Спасителя (с. 6-9).
3. Праздник Вербного Воскресенья в Первопрестольном Святом Эчмиадзине, 1 апреля 2007 г. (с. 10).
4. В Великий Четверг Его Святейшество Гарегин II, Католикос Всех Армян, возглавил обряд Омовения ног, 5 апреля 2007 г. (с. 11).
5. Празднества по случаю Святого Воскресения в Первопрестольном Святом Эчмиадзине, 8 апреля 2007 г. (с. 12-13).
6. Ознаменованье памяти жертв Армянского геноцида 1915 г. в Цицернакаберде, 24 апреля 2007 г. (с. 14).
7. Церемония панихиды в Первопрестольном Святом Эчмиадзине (за упокой души покойного Премьер Министра РА Андраника Маркаряна), 1 апреля 2007 г. (с. 15).
8. Поздравительное послание Его Святейшества Гарегина II, Католикоса Всех Армян, Его Святейшеству Папе Римскому Бенедикту XVI, 16 апреля 2007 г. (с. 16).

ПАТРИАРШИЕ ЭНЦИКЛИКИ И БЛАГОСЛОВЕНИЯ

9. Энциклика Его Святейшества Гарегина II, Католикоса Всех Армян, Джиму и Сандре Лайтнерам по случаю их награждения орденом “Святой Григорий Просветитель”, 20 апреля 2007 г., № 382 (с. 17-18).
10. Патриаршие награды (пожалование в апреле 2007 г. энциклик, орденов “Святой Нерсес Шнорали” и благословений Его Святейшеством Гарегин II, Католикосом Всех Армян, духовным и светским лицам, оказавшим большие услуги Армянской Церкви) - (с. 19).
11. Поздравления Его Святейшества Гарегина II, Католикоса Всех Армян, армянским женщинам по случаю Праздника Благовещения и Дня Материнства и Красоты, 7 апреля 2007 г. (с. 20).
12. Стартовала домостроительная программа 2007 г. – “Его Святейшество Гарегин II. Построим с верой”, 10 апреля 2007 г. (с. 21-22).

ПРОПОВЕДИ

13. Проповедь Его Преосвященства епископа Арарата Галтагчяна в Кафедральном Соборе Святого Эчмиадзина на Литургию Вербного Воскресенья, 1 апреля 2007 г. (с. 23-24).
14. Проповедь Его Высокопреосвященства архиепископа Овнана Тертеряна в Кафедральном Соборе Святого Эчмиадзина на Литургию по случаю возведения в сан священника, 15 апреля 2007 г. (с. 25-26).

ДУХОВНО-РЕЛИГИОЗНОЕ ИССЛЕДОВАНИЕ

15. **АРХИМАНДРИТ ЗАРЕ КАБАГЯН** – Из патриарших заветов Его Святейшества Гарегина II, Католикоса Всех Армян (с. 27-35).

ИСТОРИКО-ФИЛОЛОГИЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ

Посвящается памяти жертв Армянского геноцида

16. **САМВЕЛ АНДРАНИКОВИЧ ПОГОСЯН** – Программы самоуправления Армении накануне конференции Сан Стефано и Берлина (историковедческое исследование) - (с. 36-48).
17. **АРАМАИС БАЛОЯН** – Армянская Апостольская Церковь и программы армянских реформ 1913-1914 гг. по итальянским дипломатическим документам (историковедческое исследование) – (с. 49-58).
18. **АВЕТИС АМАЯКОВИЧ АРУТЮНЯН** – Распределение и организация помощи армянским беженцам в Западной Армении в годы Первой мировой войны (историковедческое исследование) – (с. 59-77).
19. **ГРАНУШ БАГУМЯН** – Участие армянских добровольческих отрядов в военных действиях кавказского фронта (историковедческое исследование) – (с. 78-96).

РЕЦЕНЗИЯ

20. **ВАРУЖАН ПОГОСЯН** – Новый важный первоисточник, посвященный Армянскому геноциду (о книге “Г. Моргентау – Дипломатия Соединенных Штатов на Босфоре, дневники посла Моргентау, 1913-1916 гг., подготовка текста Ара Сафаряна”) – (с. 97-105).
21. **АРТУР АНДРАНИКЯН** – Духовное потрясение как следствие геноцида (о книге Мелине Гарагашян “Духовное потрясение геноцида и национальная самобытность”) – (с. 106-110).
22. **ТИРАН ЛОКМАГЕОЗЯН** – Новая книга, посвященная творческому наследию Комитаса (о первом томе статей и исследований архимандрита Комитаса, выпущенном издательством “Саргис Хаченц”) – (с. 111-112).

В СВЯТОМ ПЕРВОПРЕСТОЛЕ И В ЕПАРХИЯХ

23. Церемония возведения в сан священника в Первопрестольном Святом Эчмиадзине, 15 апреля 2007 г. (помещены также биографии иеромонаха Арутюна Киракосяна, иеромонаха Магакии Амиряна, священника Жирайра Хачатряна, священника Аракела Амиряна, священника Ефрема Арутюняна, священника Овела Оганяна, священника Вигена Манукяна, священника Согомона Минасяна, священника Сипана Григоряна, священника Армаша Погосяна, священника Арама Мирзояна и священника Манука Зейналяна) – (с. 113-120).
24. Полонничество детей в Первопрестольный Святой Эчмиадзин, 15 апреля 2007 г. (с. 121).
25. Молодежное собрание в Первопрестольном Святом Эчмиадзине, 16 апреля 2007 г. (с. 122).
26. Образование - права человека, общество. проблемы и перспективы (международный симпозиум), 5 апреля 2007 г. (помещен также текст доклада архимандрита Вазгена Наняна “Задачи образования в контексте воинствующей глобализации”) – (с. 123-127).
27. Освящена церковь Св. Геворк села Каначут (Аракатский регион), 14 апреля 2007 г. (с. 128).
28. Освящение церкви села Дарпас (Сюникский регион), 26 апреля 2007 г. (с. 129).
29. Праздник Святого Воскресения в Гугаркской епархии, 8 апреля 2007 г. (с. 130).
30. **АСТХИК АСРЯН** – Полонничество к могиле Св. Ованна Одзнеци (Гугаркская епархия), 17 апреля 2007 г. (с. 131).
31. Ознаменованіе памяти жертв армянского геноцида в армянской епархии Грузии, 23-24 апреля 2007 г. (с. 132-133).
32. Ознаменованіе 92-ой годовщины Армянского геноцида в Москве, 23-24 апреля 2007 г. (с. 134).

В армянской общине Калькутты

33. Вербное Воскресенье в армянской общине Калькутты, 1 апреля 2007 г. (с. 135).
34. Ознаменованіе дня основания армянской Филантропической семинарии Калькутты, 2 апреля 2007 г. (с. 135-136).
35. Великая Пятница и праздник Св. Воскресения в армянской общине Калькутты, 6-8 апреля 2007 г. (с. 136).
36. Мероприятие, посвященное памяти жертв геноцида в армянской Филантропической семинарии Калькутты, 24 апреля 2007 г. (с. 137).
37. Новости из армянской епархии Германии (с. 138-139).
38. **АРХИМАНДРИТ СЕРОВБЕ ИСАХАНЯН** – Ознаменованіе 92-ой годовщины геноцида армян в городе Франкфурте Германии, 22 апреля 2007 г. (с. 140-143).

Армянское пастырство Италии

39. Дань уважения памяти апрельских жертв (межцерковный вечер-доклад), 21 апреля 2007 г. (с. 144).
40. Церемония панихиды в Ватикане, 23 апреля 2007 г. (с. 144-145).
41. В дань уважения памяти апрельских жертв (в церкви Св. Амбросий Милана отслужена Св. Литургия), 24 апреля 2007 г. (с. 145-146).
42. Слово предводителя армянской епархии Ирака, Его Высокопреосвященства архиепископа Авака Асатурыана по случаю 92-ой годовщины Армянского геноцида, 24 апреля 2007 г. (с. 147-151).

В армянской Восточной епархии Америки

43. Церемония панихиды за упокой души покойного Премьер Министра РА Андраника Маркаряна в Кафедральном Соборе Св. Вардан (Нью Йорк), 29 апреля 2007 г. (с. 152-154).

АУДИЕНЦИИ В ПЕРВОПРЕСТОЛЬНОМ СВЯТОМ ЭЧМИАДЗИНЕ

44. Аудиенция у Его Святейшества Гарегина II, Католикоса Всех Армян, министра иностранных дел РФ Сергея Лаврова, 4 апреля 2007 г. (с. 156).
45. Участники симпозиума, посвященного 100-летию со дня рождения Норайра Сисакяна посетили Первопрестольный Святой Эчмиадзин, 4 апреля 2007 г. (с. 156).
46. Аудиенция у Его Святейшества Гарегина II, Католикоса Всех Армян, учащихся школы Овнанян США, 4 апреля 2007 г. (с. 156).
47. Краткие церковные новости. Информация о Святых Литургиях, проповедях и других церемониях в Кафедральном Соборе и Первопрестольном Святом Эчмиадзине в течение апреля 2007 г. (с. 157-158).

“ETCHMIADZIN”
OFFICIAL MONTHLY REVIEW OF
HOLY ETCHMIADZIN
(April 2007)

1. Message of His Holiness Karekin II, Catholicos of All Armenians, on the occasion of the Feast of Holy Resurrection, April 8, 2007 (p. 3-5).
2. Letters of Greeting and Telegrams on the occasion of the Holy and Miraculous Feast of Resurrection of the Savior, exchanged between His Holiness Karekin II, Catholicos of All Armenians and the Heads of Sister Churches, the Incumbents of the Hierarchal Sees of the Armenian Church and State Officials, (p. 6-9).
3. The Feast of Palm Sunday in the Mother See of Holy Etchmiadzin, April 1, 2007 (p. 10).
4. His Holiness Karekin II, Catholicos of All Armenians presided over the celebration of the Washing of the Feet on Holy Thursday, April 5, 2007 (p. 11).
5. Festivities in the Mother See on the occasion of the Feast of Holy Resurrection, April 8, 2007 (p. 12-13).
6. The Commemoration of the Armenian Genocide at the Tsitsernakaberd Memorial, April 24, 2007 (p. 14).
7. Requiem Service in the Mother See of Holy Etchmiadzin (for the repose of the soul of Andranik Margarian, the late Prime Minister of the Republic of Armenia), April 1, 2007 (p. 15).
8. Congratulations of His Holiness Karekin II, Catholicos of All Armenians to His Holiness Pope Benedict XVI, April 16, 2007 (p. 16).

PONTIFICAL ENCYCLICALS AND LETTERS OF BLESSING

9. Encyclical of His Holiness Karekin II, Catholicos of All Armenians, to Mr. and Mrs. James and Sandra Leitner, on the occasion of their decoration with the Medal of “Saint Gregory the Illuminator”, April 20, 2007, no. 382 (p. 17-18).
10. Pontifical Awards (Order of “St. Nerses the Graceful” and Letters of Blessing granted by His Holiness Karekin II, Catholicos of All Armenians, during April 2007 to clergymen and laymen having been of great service to the Armenian Church,) (p. 19).
11. Message of Congratulations of His Holiness Karekin II, Catholicos of All Armenians addressed to Armenian Women on the occasion of the Feast of Annunciation and the Day of Motherhood, April 7, 2007 (p. 20).
12. Commencement of “His Holiness Karekin II: Build on Faith” house-building project in 2007, April 10, 2007 (p. 21-22).

SERMONS

13. Sermon delivered by His Grace Bishop Ararat Kaltakjian in the Cathedral of Holy Etchmiadzin during the celebration of Divine Liturgy on the Feast of Palm Sunday, April 1, 2007 (p. 23-24).
14. Sermon delivered by His Eminence Archbishop Hovnan Derderian in the Cathedral of Holy Etchmiadzin during the celebration of Divine Liturgy and the ordination of priests, April 15, 2007 (p. 25-26).

RELIGIOUS AND ECCLESIOLOGICAL STUDY

15. **REV. FR. ZAREH KABAGHIAN** – From the Pontifical Messages of His Holiness Karekin II, Catholicos of All Armenians – (p. 27-35).

HISTORICAL AND PHILOLOGICAL STUDIES

Dedicated To The Memory Of The Victims Of The Armenian Genocide

16. **SAMVEL ANDRANIK POGHOSIAN** – Plans of Armenian Sovereignty on the Eve of the Conferences of San Stefano and Berlin (historical research) – (p. 36-48).
17. **ARAMAYIS BALOYAN** – The Armenian Apostolic Church and the Plan of Armenian Reforms according to Italian Diplomatic Documents (historical research) – (p.49-58).
18. **AVETIS HMayak HARUTIUNIAN** – The Allocation of the Armenian Immigrants and the Organization of Aid in the Occupied Territories of Western Armenia during the Years of the Armenian Genocide – (p. 58-63).
19. **HRANUSH BAGHUMIAN** – Participation of the Armenian Volunteer Groups in the Battles of the Caucasus Battlefield (historical research) – (p. 78-96).

LITERARY REVIEW

20. **VARUZHAN POGHOSIAN** – A New and Important Source Dedicated to the Armenian Genocide (On the book “H. Morgenthau, United States Diplomacy on the Bosphorus: The Diaries of Ambassador Morgenthau, 1913-1916. Compiled with an introduction by Ara Sarafian) - (p. 97-105).
21. **ARTHUR ANDRANIKIAN** – The Consequences of the Shock of Genocide (On the essay “Genocide Shock and National Identity” by Meline Karakashian) – (p. 106-110).

22. **TIRAN LOKMAGYOZIAN** – A New Book Dedicated to the Heritage of Komitas (On the Volume of Articles and Studies of Komitas Vardapet published by “Sarkis Khachents” publishing house) – (p. 111-112).

IN THE MOTHER SEE AND THE DIOCESES

23. Ordination of Priests in the Cathedral of Holy Etchmiadzin, April 15, 2007. (Biographies of Rev. Fr. Harutjun Kirakosian, Rev. Fr. Maghakia Amirian, Fr. Zhirayr Khachatryan, Fr. Arakel Amirian, Fr. Ephrem Harutiunian, Fr. Hovel Ohanian, Fr. Vicken Manukian, Fr. Soghomon Minasian, Fr. Sipan Grigorian, Fr. Armash Poghosian, Fr. Aram Mirzoyan and Fr. Manuk Zeinalian (p. 113-120).
24. Children's Pilgrimage to the Mother See of Holy Etchmiadzin, April 15, 2007 (p. 121).
25. Youth Meeting in the Mother See of Holy Etchmiadzin, April 16, 2007 (p. 122).
26. International Conference “Education – Human Rights, Society, Problems and Perspectives”, April 5, 2007 (Report of Very Rev. Fr. Vasken Nanian entitled “Educational Problems in the Challenging Context of Globalization”) (p. 123-127).
27. Consecration of St. Gevork Church in the village of Kanachut, April 14, 2007 (p. 128).
28. Blessing of the foundation of the church of the village of Darpas (region of Syunik), April 26, 2007 (p. 129).
29. The Feast of Holy Resurrection in the Diocese of Gougark, April 8, 2007 (p. 130).
30. **ASTGHIK ASRIAN** – Pilgrimage to the grave of St. Hovhan of Odzun (Diocese of Gougark), April 17, 2007 (p. 131).
31. Commemoration of the Armenian Genocide in the Armenian Diocese of Georgia, April 23-24, 2007 (p. 132-133).
32. Commemoration of the 92nd anniversary of the Armenian Genocide in Moscow, April 23-24, 2007 (p. 134).
33. The Feast of Palm Sunday in the Armenian Community of Calcutta, April 1, 2007 (p. 135).
34. Celebration of the Foundation Day of the Armenian College and Philanthropic Academy of Calcutta, April 2, 2007.
35. Good Friday and the Feast of Holy Resurrection in the Armenian Community of Calcutta, April 6-8, 2007 (p. 136).
36. Commemoration event in the Armenian College and Philanthropic Academy dedicated to the memory of the victims of the Armenian Genocide, April 24, 2007 (p. 137).
37. News from the Armenian Diocese of Germany (p. 138-139).
38. **VERY REV. FR. SEROVBE ISAKHANIAN** - Commemoration of the 92nd anniversary of the Armenian Genocide in Frankfurt, Germany, April 22, 2007 (p. 140-143).

In the Armenian Community of Italy

39. In Homage to the Victims of the Armenian Genocide (Inter-Church Conference) April 21, 2007 (p. 144).
40. Requiem Service in the Vatican, April 23, 2007 (p. 144-145).
41. In Homage to the Victims of the Armenian Genocide (celebration of Divine Liturgy in S. Ambrosius Church of Milan), April 24, 2007 (p. 145-146).
42. Message of His Eminence Archbishop Avak Asadourian on the occasion of the 92nd anniversary of the Armenian Genocide, April 24, 2007 (p. 147-151).

In the Eastern Diocese of the Armenian Church of North America

43. A Special Requiem Service for the repose of the soul of Andranik Margarian, the late Prime Minister of the Republic of Armenia, in St. Vartan Cathedral, New York, March 29, 2007 (p. 152-154).

AUDIENCES AT THE MOTHER SEE

44. Audience granted by His Holiness Karekin II to Mr. Sergey Lavrov, Minister of Foreign Affairs of Russian Federation, April 4, 2007 (p.155).
45. Participants of the Conference dedicated to the 100th anniversary of the birth of Norayr Sisakian visited the Mother See of Holy Etchmiadzin, April 4, 2007 (p. 156).
46. Audience granted by His Holiness Karekin II to the students of the Hovnanian School of New Jersey, USA, April 4, 2007 (p.156).
47. Brief Church News. Information about the Divine Liturgies, sermons and other services held at the Mother See and the Cathedral of Holy Etchmiadzin during April 2007 (p.157-158).

ԲՈՎԱՆԴԱԿՈՒԹՅՈՒՆ

Ն.Ս.Օ.Տ.Տ. Գաբեգին Բ Ամենայն Հայոց Կաթողիկոսի Սուրբ Յարութեան տօնի Հայրապետական պատգամը	3
Փրկչի Հրաշափառ և Սուրբ Հարության տոնի առթիվ Ն.Ս.Օ.Տ.Տ. Գաբեգին Բ Ամենայն Հայոց Հայրապետի և քույր Եկեղեցիների պետերի ու Հայ Եկեղեցու Նվիրապետական Աթոռների գահակալների, պետական պաշտոնական անձանց միջև փոխանակված ողջույնի և բարեմաղթանքների նամակներն ու հեռագրերը	6
Ծաղկազարդի տոնը Մայր Աթոռ Սուրբ Էջմիածնում	10
Ավագ Հինգշաբթի Ամենայն Հայոց Կաթողիկոսը հանդիսապետեց Ունվվայի արարողությանը	11
Սուրբ Հարության տոնը Մայր Աթոռ Ս. Էջմիածնում	12
Հայոց Մեծ Եղեռնի ոգեկոչումը Ծիծեռնակաբերդի հուշահամալիրում ...	14
Հոգեհանգստյան արարողություն Մայր Աթոռ Սուրբ Էջմիածնում	15
Ամենայն Հայոց Կաթողիկոսի շնորհավորանքի գիրը Հռոմի Բենեդիկտոս ԺԶ Պապին	16

ՀԱՅՐԱՊԵՏԱԿԱՆ ԿՈՆԴԱԿՆԵՐ ԵՎ ՕՐՀՆՈՒԹՅԱՆ ԳՐԵՐ

Ն.Ս.Օ.Տ.Տ. ԳԱՐԵԳԻՆ Բ ԱՄԵՆԱՅՆ ՀԱՅՈՑ ԿԱԹՈՂԻԿՈՍԻ կոնդակը տեր և տիկին Զիմ և Սանդրա Լայթներներին «Ս. Գրիգոր Լուսավորիչ» շքանշանով պարգևատրելու մասին	17
Հայրապետական գնահատություն	19
Ամենայն Հայոց Կաթողիկոսը շնորհավորական ուղերձ է հղել հայ կանանց՝ Ավետման և Մայրության տոների առիթով	20
Մեկնարկեց 2007 թվականի «Ն.Ս.Օ.Տ.Տ. Գաբեգին Բ. կառուցենք հավատով» տնաշինական ծրագիրը	21

ՔԱՐՈԶԽՈՍԱԿԱՆ

S. Արարատ եպիսկոպոս Գալթագճյանի քարոզը՝ խոսված Ս. Էջմիածնի Մայր Տաճարում Ծաղկազարդի տոնին մատուցված Ս. Պատարագին	23
S. Հովնան արքեպիսկոպոս Տերտերյանի քարոզը՝ խոսված Ս. Էջմիածնի Մայր Տաճարում Ս. Պատարագի ընթացքում կատարված քահանայական ձեռնադրության ժամանակ	25

Հոգևոր-կրոնական

S. ԶԱՐԵՀ ՎԱՐԴԱՊԵՏ ԿԱԲԱՂՅԱՆ - Գաբեգին Բ Ամենայն Հայոց Կաթողիկոսի Հայրապետական պատգամներից	27
--	----

ՊԱՏՄԱ - ԲԱՆԱՍԻՐԱԿԱՆ

Նվիրվում է Հայոց Մեծ Եղեռնի զոհերի հիշատակին

ՍԱՄՎԵԼ ԱՆԴՐԱՆԻԿԻ ՊՈՂՈՍՅԱՆ - Հայաստանի ինքնավարության ծրագրերը Սան Ստեֆանոյի և Բեռլինի կոնֆերանսների նախօրեին ..	36
ԱՐԱՄԱՅԻՍ ԲԱԼՈՅԱՆ - Հայ Առաքելական Եկեղեցին և 1913-1914 թվականների հայկական բարեփոխումների ծրագիրն ըստ իտալական դիվանագիտական փաստաթղթերի	49
ԱՎԵՏԻՍ ՀՄԱՅԱԿԻ ՀԱՐՈՒԹՅՈՒՆՅԱՆ - Հայ գաղթականության տեղաբաշխումը և օգնության կազմակերպումը Արևմտյան Հայաստանի շրջաններում Մեծ Եղեռնի տարիներին	59
ՀՐԱՆՈՒՇ ԲԱՂՈՒՄՅԱՆ - Հայկական կամավորական խմբերի մասնակցությունը կովկասյան ռազմաճակատի մարտական գործողություններին	78

ԳՐԱԽՈՍՈՒԹՅՈՒՆ

ՎԱՐՈՒԺԱՆ ՊՈՂՈՍՅԱՆ - Մեծ Եղեռնին նվիրված մի նոր կարևոր սկզբնաղբյուր	97
ԱՐԹՈՒՐ ԱՆԴՐԱՆԻԿՅԱՆ - Ցեղասպանության հոգեցնցման հետևանքները	106
ՏԻՐԱՆ ԼՈՔՄԱԳՅՈՋՅԱՆ - Նոր գիրք՝ նվիրված Կոմիտասի ստեղծագործական վաստակին	111

ՄԱՅՐ ԱԹՈՂՈՒՄ ԵՎ ԹԵՄԵՐՈՒՄ

Քահանայական ձեռնադրություն Մայր Աթոռ Սուրբ Էջմիածնում	113
S. Հարություն աբեղա Կիրակոսյան	115
S. Մաղաքիա աբեղա Ամիրյան	115
S. Ժիրայր քահանա Խաչատրյան	116
S. Առաքել քահանա Ամիրյան	116
S. Եփրեմ քահանա Հարությունյան	117
S. Հովել քահանա Օհանյան	117
S. Վիգեն քահանա Մանուկյան	118
S. Մողմոն քահանա Մինասյան	118
S. Միփան քահանա Գրիգորյան	119
S. Արմաշ քահանա Պողոսյան	119
S. Արամ քահանա Միրզոյան	120
S. Մանուկ քահանա Զեյնալյան	120
Մանուկների ուխտագնացություն Մայր Աթոռ Սուրբ Էջմիածնում	121
Երիտասարդական հավաք Մայր Աթոռ Սուրբ Էջմիածնում	122
«Կրթություն-մարդու իրավունքներ, հասարակություն, հիմնախնդիրներ և հեռանկարներ» թեմայով գիտաժողով Երևանում	123
Օծվեց Կանաչուտ գյուղի Ս. Գևորգ եկեղեցին	128
Դարպաս գյուղի եկեղեցու հիմնարկեքը	129
Ս. Հարության տոնը Գուգարաց թեմում	130
ԱՍՏՂԻԿ ԱՍՐՅԱՆ - Ուխտագնացություն Ս. Հովհան Օձնեցու շիրիմին	131
Հայոց Մեծ Եղեռնի ոգեկոչումը Վիրահայոց թեմում	132

Հայոց Մեծ Եղեռնի 92-րդ տարելիցի ոգեկոչումը Մոսկվայում	134
Ծաղկազարդի տոնը կալկաթահայ համայնքում	135
Նշվեց Կալկաթայի հայոց Մարդասիրական Ճեմարանի հիմնադրման օրը	135
Ավագ Ուրբաթը և Ս. Հարության տոնը Կալկաթայի հայ համայնքում ...	136
Հուշ-ցերեկույթ Կալկաթայի հայոց Մարդասիրական Ճեմարանում՝ նվիրված Մեծ Եղեռնի զոհերի հիշատակին	137
Լուրեր Գերմանիոյ հայոց թեմէն	138
ՍԵՐՈՎԲԷ ՎՐԴ. ԻՍԱԽԱՆԵԱՆ - Հայոց Ցեղասպանության 92-րդ տարելիցի ոգեկոչումը Գերմանիոյ Ֆրանքֆուրթ քաղաքին մէջ	140

Իտալիոյ հայոց հովուութիւն

Ի յարգանս Ապրիլեան նահատակաց	144
Հոգեհանգստյան պաշտոն Վատիկանում	144
Ի յարգանս Ապրիլեան նահատակաց	145

Իրաքի հայոց թեմի առաջնորդ Տ. Աւագ արքեպիսկոպոս Ասատուրեանի խօսքը Հայկական Ցեղասպանության 92-րդ տարելիցի առթիւ	147
--	-----

Ամերիկայի Արեւելեան թեմէն ներս

Հայաստանի Հանրապետության վարչապետ Անդրանիկ Մարգարեանի հոգիի խաղաղության համար մասնաւոր հոգեհանգստեան պաշտօն Սուրբ Վարդան Մայր Տաճարին մէջ	152
---	-----

ԸՆԴՈՒՆԵԼՈՒԹՅՈՒՆՆԵՐ ՄԱՅՐ ԱԹՈՌՈՒՄ

Ամենայն Հայոց Կաթողիկոսն ընդունեց ՌԴ Արտաքին գործերի նախարարին	155
Նորայր Սիսակյանի ծննդյան 100-ամյակին նվիրված գիտաժողովի մասնակիցները այցելեցին Սուրբ Էջմիածին	156
Ամենայն Հայոց Կաթողիկոսը հանդիպեց ԱՄՆ Հովնանյան դպրոցի սաների հետ	156
Եկեղեցական բեմ. լուրեր	157
“Эчмиадзин” официальный журнал Эчмиадзинского Католикосата	159
“Etchmiadzin” official monthly of Holy Etchmiadzin	163